



Sesión: 55
Fecha: 05-08-2025
Hora: 15:20

Solicitud de Resolución N° 1620

Materia:

Solicita a S. E. el Presidente de la República fortalecer las acciones para frenar el avance de la mosca de la fruta en la Región de Coquimbo, particularmente en la provincia de Limarí.

Votación Sala

Estado:
Sesión:
Fecha:
A Favor:
En Contra:
Abstención:
Inhabilitados:

Autores:

- 1 **Ricardo Cifuentes Lillo**
- 2 **Mónica Arce Castro**
- 3 **Héctor Barría Angulo**
- 4 **Felipe Camaño Cárdenas**
- 5 **Alberto Undurraga Vicuña**



Adherentes:

1



SOLICITUD DE RESOLUCIÓN POR LA CUAL LA H. CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS SOLICITA A S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA FORTALECER LAS ACCIONES PARA FRENAR EL AVANCE DE LA MOSCA DE LA FRUTA EN LA REGIÓN DE COQUIMBO, PARTICULARMENTE EN LA PROVINCIA DE LIMARÍ.

I. Antecedentes

Desde 1995, Chile es el único país en América considerado como “País libre de la mosca de la fruta (*Ceratitis capitata*)”, una de las plantas agrícolas más dañinas del mundo que afecta a más de 250 especies de frutas y hortalizas.

Esta condición sanitaria le ha entregado a nuestro país una ventaja comparativa importante, permitiendo que se posicione a nivel internacional como uno de los principales exportadores de fruta, llegando a los mercados más exigentes.

A pesar de esto, hace un par de años comenzaron a detectarse algunos focos en el norte de Chile producto del aumento del ingreso de personas y productos agrícolas de manera irregular en la zona, según detallan expertos¹.

Si bien la mosca de la fruta no presenta riesgos para la salud humana, constituye una gran amenaza para la agricultura y la industria frutícola, generando consecuencias económicas significativas, ya que los productos infestados pueden ser rechazados en los mercados internacionales.

En la región de Coquimbo, la situación es crítica. Los frutales de la provincia de Limarí han enfrentado su temporada más difícil en años, pues la plaga se ha instalado con fuerza en la

¹ La Tercera. (2024, enero 12). “Se propaga rápidamente”: detectan en el país una de las plagas más dañinas a nivel mundial. <https://www.latercera.com/que-pasa/noticia/se-propaga-rapidamente-detectan-en-el-pais-una-de-las-plagas-mas-daninas-a-nivel-mundial/547PWNTWRZALDMDH7KACC6V74U/>





zona: según datos del Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), de las 268 capturas registradas a la fecha, más de un 90% se concentran en esta provincia².

Las campañas de erradicación desplegadas por el SAG han obligado a la descarga de miles de kilos de fruta, afectando gravemente la actividad productiva local.

Esta situación representa un desafío urgente y complejo para todo el sector agrícola chileno. No solo se están dañando cultivos y afectando la producción y calidad de las frutas, sino que también se está amenazando la reputación fitosanitaria del país, que ha sido construida a lo largo de décadas con un trabajo conjunto entre el sector público y privado.

La posible pérdida de la certificación de “país libre de la mosca de la fruta” podría tener consecuencias gravísimas para el acceso de los productos hortofrutícolas chilenos a los mercados internacionales, poniendo en riesgo la competitividad y la estabilidad económica de un sector fundamental para el país.

Además, esta problemática agrava la ya delicada situación de las familias rurales de la zona, especialmente aquellas que dependen económicamente de la agricultura campesina, una actividad pequeña y sumamente vulnerable. En ese sentido, la escasez hídrica que enfrenta la región de Coquimbo amplía el impacto negativo, disminuyendo las posibilidades de recuperación de los cultivos afectados y aumentando las pérdidas económicas. Las familias afectadas, que dependen de la venta de estos productos, enfrentarán dificultades que podrían poner en riesgo la subsistencia de la pequeña agricultura campesina.

Ante este escenario, resulta esencial implementar de manera inmediata y coordinada acciones contundentes para controlar y erradicar la presencia de la mosca de la fruta. Esto implica fortalecer medidas de vigilancia y control fitosanitario, capacitar y apoyar a los agricultores en técnicas de prevención, y ejercer sanciones rigurosas contra el comercio ilegal de frutas, una de las principales causantes de la dispersión de la plaga.

² Madero. (2024). Limarí concentra el 90% de las capturas de mosca de la fruta en la región de Coquimbo. <https://madero.cl/limari-concentra-el-90-de-las-capturas-de-mosca-de-la-fruta-en-la-region-de-coquimbo/>





Solo a través del compromiso conjunto de autoridades, productores y demás autores involucrados será posible proteger la reputación agrícola del país, salvaguardar los mercados internacionales y garantizar la sostenibilidad económica y social de las familias rurales de la región de Coquimbo y el resto del país.

En virtud de lo expuesto precedentemente y en conformidad con el artículo 114 del Reglamento de la Corporación, las y los Diputados firmantes ponen a disposición la siguiente

Solicitud de Resolución

Solicitud de Resolución por la cual la H. Cámara de Diputadas y Diputados solicita a S.E. el Presidente de la República fortalecer las acciones para frenar el avance de la mosca de la fruta en la región de Coquimbo, particularmente en la provincia de Limarí.


RICARDO CIFUENTES L.
DISTRITO 5





FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. RICARDO CIFUENTES L.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. HECTOR BARRIA A.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. ALBERTO UNDURRAGA V. J



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. MONICA ARCE C.



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. FELIPE CAMAÑO C.

